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Roger Schank è stato uno dei ricercatori attivi presso l'istituto di Studi Semantici e Cognitivi della 
Fondazione Dalle Molle agli inizi degli anni 70 a Castagnola, ed è tuttora un personaggid di grande fama 
nella comunità scientifica internazionale. 
Professore di Computer Science e di Psicologia è direttore dell'Artificial Intelligence Laboratory presso 
l'Università di Yale. Nei suoi studi si occupa prevalentemente di comprensione del linguaggio e di 
rappresentazione della conoscenza. Autore di numerosi libri e pubblicazioni, Schank è uno dei più 
significativi protagonisti della ricerca attuala in Intelligenza Artificiale. A lui si deve la formulazione di 
teorie importanti quali gli «scripts» e la dipendenza concettuale. Ma Schank rappresenta anche il 
connubio tra la ricerca teorica e l'applicazione pratica, per il suo costante impegno a portare l'Intelligenza 
Artificiale fuori dai laboratori di ricerca nel mondo reale. E infatti presidente di Cognitive Systems Inc. una 
società da lui fondata nel 1979, che vanta tra i suoi clienti importanti società finanziarie e industriali ed 
enti governativi. Lo scorso giugno' era stato invitato dall'Associazione Ticinese Elaborazione Dati e dalla 
Fondazione Dalle Molle a tenere una conferenza a Lugano ed aveva accettato di rispondere ad alcune 
nostre domande. 
 
- Professor Schank può darci una sua 
definizione dell'intelligenza umana? 
«A mio modo di vedere l'intelligenza umana è 
fondamentalmente una conseguenza della 
creatività. Consideriamo una persona intelligente 
dai tentativi fatti per adattarsi a situazioni 
differenti. Immaginiamo una persona, che ogni 
volta che è di fronte a un problema si comporta 
sempre nello stesso modo e un'altra che ha 
comportamenti differenti in funzione dei 
problema da risolvere; ebbene noi riteniamo la 
seconda persona più intelligente della prima. Le 
persone più intelligenti sono le persone più 
creative, che scoprono da sole nuovi modi di 
risolvere un problema, senza aver bisogno di 
ricevere spiegazioni. L'intelligenza è veramente 
una funzione della curiosità, in quanto abilità di 
indagare su certe situazioni e di inventare 
metodi personali per risolverle. Questo può 
essere vero nel cucinare come nel guidare 
l'automobile o nello stabilire le proprie relazioni 
personali. Quando parliamo dell'intelligenza 
umana, dobbiamo considerare le capacità di 
apprendere, di adattarsi, di fare generalizzazioni, 
la capacità di correggere i propri errori e di dare 
spiegazioni sul perché dell'errore per non 
ripeterlo la prossima volta. Queste sono sfide 
per l'Intelligenza Artificiale, la maggior parte 
delle quali non sono ancora state risolte. Anche 
se sono stati fatti degli ottimi progressi, non 
siamo ancora riusciti a costruire una macchina 

intelligente nel senso di poter veramente 
imparare e'-comprendere». 
 
- Quale è la sua definizione di Intelligenza 
Artificiale? 
«La definizione di Intelligenza Artificiale dipende 
da quale aspetto dell'intelligenza umana 
riteniamo sia più importante. La mia definizione 
di Intelligenza Artificiale è quella di una scienza 
che si pone come obiettivo il far diventare 
intelligente un computer, cioè usando le 
definizioni che ho appena dato, arrivare a 
macchine in grado di imparare, creare, adattarsi, 
dare spiegazioni. Alcune definizioni di 
Intelligenza Artificiale sono più riduttive della 
mia, come ad esempio far svolgere alle 
macchine le attività che l'uomo è in grado di 
fare. Anche se questa può essere una buona 
definizione, non porta nella direzione di 
macchine intelligenti, ma solo macchine che 
sapranno fare più cose di quelle che sanno fare 
ora. Se vogliamo una macchina intelligente, 
dobbiamo immaginare una macchina che in un 
certo senso è in grado di pensare, e il pensare 
richiede qualche cosa di più che semplicemente 
seguire una linea logica di ragionamento. E 
necessario dare a queste macchine flessibilità, 
inventiva, intuizione. La gente pensa che una 
macchina non può essere intuitiva. Anche 
l'intuizione può essere un'attività di tipo 
meccanico ma deve essere basata su grossi 
volumi di conoscenze. In un certo senso si 



possono avere macchine intelligenti solo se 
possiedono molte conoscenze e sono in grado di 
accedere ad esse». 
 
- Quali miglioramenti potrà portare 
l'Intelligenza Artificiale nella società? 
«lo penso che i maggiori vantaggi 
dell'Ingelligenza Artificiale avranno a che vedere 
con l'elaborazione del linguaggio naturale. Una 
delle mie convinzioni sulla società attuale è che 
la gente non è ben informata in numerosi 
settori. Manca un'informazione precisa su come 
svolgere un'operazione bancaria o su come 
prendere delle decisioni personali quali la scelta 
del tipo di studi o del tipo di lavoro. Tutto quello 
che si può fare in questa situazione di 
sottoinformazione è chiedere agli altri, ma 
spesso ciò non è sufficiente in un mondo 
complicato come il nostro, con tante opportunità 
e tante possibilità. Quello che sarebbe 
auspicabile è avere delle macchine che abbiano 
a disposizione e siano in grado di consultare 
grandi quantità di conoscenze, come ad esempio 
tutte le possibilità di vacanze che esistono nel 
mondo. A questo punto il problema è come il 
computer può dialogare con la gente. Se una 
macchina avesse la possibilità di comprendere il 
linguaggio naturale come l'italiano o l'inglese, 
allora una persona potrebbe introdurre le sue 
domande su una tastiera e ottenere le risposte 
dalla macchina. Questo potrebbe essere un 
grande servizio per l'umanità, dal momento che 
se tutti hanno il diritto di essere informati, 
dovrebbero esserci le medesime possibilità di 
consultazione per tutti. Questo potrà essere 
raggiunto quando i computer raccoglieranno 
abbastanza conoscenze in modo da essere utili 
alla società. A tutt'oggi il tipo di computer che la 
gente è abituata a vedere non è molto 
interattivo e non ha grosse capacità di 
memorizzazione delle conoscenze. Il vero 
obiettivo dell'Intelligenza Artificiale è di risolvere 

questi due problemi rendendo semplice 
l'interazione con la macchina e aumentandone le 
capacità di gestione delle conoscenze». 
 
- Quali sono secondo lei i più interessanti 
sviluppi futuri dell'hardware e del 
software in Intelligenza Artificiale? 
«Dal punto di vista hardware alcune ricerche, 
come ad esempio i sistemi paralleli, stanno 
puntando su un aumento della velocità. 
Personalmente non sono interessato ad un 
aumento di velocità dei computer. Il problema 
della velocità non è ancora così importante in 
Intelligenza Artificiale, almeno fino a quando non 
avremo raccolto delle grandi quantità di 
conoscenze. La cosa che mi interessa di più, 
parlando di hardware, è il prezzo. Se vogliamo 
costruire sistemi che tutta la gente possa essere 
in grado di usare a casa propria, non si può farli 
costare 100.000 dollari e nemmeno 10.000. I 
prezzi si sono oggi ridotti da 100 a 10, ma non si 
sono ancora ridotti da 10 a 1. Personalmente la 
domanda che mi interessa di più è quando uscirà 
la prossima macchina più a buon mercato, 
perché oggi il problema più importante per 
l'hardware in Intelligenza Artificiale è senza 
dubbio la diminuzione dei prezzi. Per quanto 
riguarda gli sviluppi dei software ritengo che 
esistano attualmente degli strumenti di sviluppo 
molto validi e potremmo con essi dedicarci 
maggiormente a costruire dei buoni prodotti di 
Intelligenza Artificiale. In definitiva penso che le 
applicazioni che possono essere più interessanti 
siano quelle in cui sono presenti sempre 
maggiori possibilità di dialogo con la macchina. 
II futuro del software in Intelligenza Artificiale 
sarà indirizzato sempre più verso l'elaborazione 
della conoscenza con la diffusione di programmi 
in grado di apprendere e di mettere a 
disposizione le conoscenze attraverso la 
consultazione in linguaggio naturale». 

 
 


